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 العاش   خلاصة الدرس

 إعراب المثن  
 

ي آخره، صالح للتجريد، وعطف مثله عليه.  المثن  هو: 
، بزيادة ف   لفظ دال على اثني  

، وهذا يشمل مثل: "الولدان" و"شفع". ـ  1  لفظ دال على اثني  

ي آخره، نحو: "الولدان" وأخرجنا بهذا القيد مثل كلمة "شفع". ـ  2
 بزيادة ف 

، لكنها غي  صالحة للتجريد من الألف والنون. ـ  3  صالح للتجريد، فمثلا: كلمة "اثنان" دالة على اثني  

 وعطف مثله عليه، فـــ"القمران" يقصد بها: القمر والشمس. ـ  4

 يعرب المثن  بالألف رفعا، وبالياء نصبا وجرا. 

 جاءَ الولدانِ. 

 الولدينِ. 
ُ
 رأيت

 بالولدينِ. 
ُ
 مررت

 . : أن تضافا إلى الضمي  ط إعراب "كلا" و"كلتا" إعراب المثن   ش 

 جاءَ الرجلان كلـاهما. 

 الرجلي   كليهما. 
ُ
 رأيت

 بالرجلي   كليهما. 
ُ
 مررت

 ولو أضيفت "كلا" أو"كلتا" إلى الظاهر أعربت بالحركات المقدرة على الألف. 

 .  جاء كلا الرجلي  

 .  رأيت كلا الرجلي  

 .  مررت بكلا الرجلي  

 كلتا كذاك، اثنانِ واثنتانِ   ***  بالألفِ ارفعِ المثن  وكلا

ي جميعها الألف
فُ اليا ف 

ُ
ل
ْ
خ
َ
 إذا بمضمرٍ مضافا وصلا  ***  وت

ِ يجريانِ 
ِ وابنتي  

 ألِفْ   ***  كابني  
ْ
 جرّا ونصبا بعد فتحٍ قد

 

ي آخره، صالح للتجريد، وعطف مثله عليه. المثن  هو: 
، بزيادة ف   لفظ دال على اثني  

، وهذه العبارة تشمل مثل: "الولدان" و"شفع". ـ  1  لفظ دال على اثني  

ي آخره" نحو: "شفع". ـ  2
 وخرج بقولنا: "بزيادة ف 

 وخرج بقولنا: "صالح للتجريد" نحو: "اثنان"؛ فلا تقول: "اثن". ـ  3

ــ  4 ـــــ"القمرين"، فيعطف على قمر ـ ـــ ه عليه كـ وخرج بقولنا: "وعطف مثله عليه" ما صلح للتجريد، وعطف غي 

 مغايره، فنقول: "قمر وشمس".  
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 إذا بمضمرٍ مضافا وصلا  ***  بالألفِ ارفعِ المثن  وكلا

 

 : ط إعراب "كلا" و"كلتا" إعراب المثن   ش 

 لا يلحق "كلا" و"كلتا" بالمثن  إلا إذا أضيفا إلى مضمر. 

 

 إذا بمضمرٍ مضافا وصلا  ***  بالألفِ ارفعِ المثن  وكلا
 

ِ يجريانِ   ***  نكلتا كذاك، اثنانِ واثنتا
ِ وابنتي  

 كابني  

ي جميعها الألف
فُ اليا ف 

ُ
ل
ْ
خ
َ
 ألِفْ   ***  وت

ْ
 جرّا ونصبا بعد فتحٍ قد

 

يهما. 
َ
ين كل

َ
ي حالة النصب: رأيت الزيد

 مثال المثن  ف 

يهما. 
َ
ين كل

َ
ي حالة الجر: مررت بالزيد

 مثال المثن  ف 

 

 إعراب المثن  وما ألحق به: 

 يرفع بالألف. ـ  1

 ينصب ويجر بالياء. ـ  2

 

 لغة من يجعل المثن  والملحق بالألف مطلقا: 

ي حالة الرفع: جاء الزيدان كلاهما. ـ  1
 ف 

ي حالة النصب: رأيت الزيدان كلاهما. ـ  2
 ف 

ي حالة الجر: مررت بالزيدان كلاهما. ـ  3
 ف 

 

 يعرب بالواو رفعا، وبالياء نصبا وجرا.  إعراب جمع المذكر السالم وما ألحق به: 

ي حالة الرفع: جاء المعلمون. ـ  1
 ف 

. ـ  2 ي حالة النصب: رأيت المعلمِي  
 ف 

. ـ  3 ي حالة الجر: مررت بالمعلمِي  
 ف 

 

ي آخره، ولـلم فيه 
، بزيادة واو ونون، أو ياء ونون ف  تعريف جمع المذكر السـالم هو: ما دل على أثي  من اثني  

 أرَضون  ←أرْض      بناء الواحد. 
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